



<https://www.gacetasanitaria.org>

876 - 15 AÑOS DE LA RED DE SERVICIOS DE SALUD SEXUAL Y PRUEBAS RÁPIDAS DE VIH Y OTRAS ITS DE LA COMUNIDAD DE MADRID

M. Morán, S. Fernández, N. Llorens, M. Molina, et al.

Unidad Técnica de Prevención VIH-ITS (UTPVIH), Subdirección General de Prevención y Promoción de la Salud (SGPPS), Dirección General de Salud Pública (DGSP), Comunidad de Madrid (CM); UTPVIH, SGPPS, DGSP, CM; Asesora Técnica UTPVIH; SGPPS, DGSP, CM.

Resumen

Antecedentes/Objetivos: La Red de Servicios de Salud Sexual y Pruebas Rápidas de VIH y otras ITS de la CM se crea en 2009, desde la DGSP, para mejorar la prevención y el diagnóstico precoz, especialmente, en las poblaciones más vulnerables. El diagnóstico precoz del VIH y otras ITS es una estrategia clave en la salud pública para reducir la transmisión y mejorar la salud sexual. Para ello, se ha aplicado un enfoque basado en la accesibilidad, la diversificación y el trabajo en red con entidades comunitarias y otras instituciones. Los objetivos del presente trabajo son: evaluar la evolución de la red desde su implementación, analizar la accesibilidad y cobertura de los servicios.

Métodos: Estudio retrospectivo de las consultas atendidas, incluyendo: el registro de pruebas rápidas realizadas, tasa de reactivos por entidad y población diana y el análisis de la evolución de las características sociodemográficas de las personas reactivas, realizado con SPSS v29. El periodo de estudio fue: 1/12/2009-31/12/2024.

Resultados: En estos 15 años, se produce un incremento sostenido en la realización de pruebas rápidas y una expansión de la red, que contaba en 2024 con 57 dispositivos: 19 centros sanitarios de la Consejería de Sanidad, 17 ONG y 21 dispositivos municipales distribuidos por toda la Región. Desde el 2009 al 2024, se han realizado un total de 137.826 pruebas rápidas de VIH (1,99% reactivos), 59.908 de sífilis (3,53% reactivos) y 2.884 de hepatitis C. El porcentaje de reactivos detectados supuso, en 2023, el 35,4% de los nuevos diagnósticos de VIH y el 15,4% de los casos de sífilis en la CM. La evaluación de perfiles atendidos apunta a una mayor demanda entre hombres y migrantes, detectándose mayores tasas de reactivos en hombres que tiene sexo con hombres, migrantes y personas usuarias de chemsex. Esto justificaría las diferencias estadísticamente significativas en el número de reactivos detectados en función de la entidad analizada, asociadas a las características de los usuarios.

Conclusiones/Recomendaciones: La Red ha ido creciendo en estos 15 años, consolidándose como un espacio de coordinación, intercambio y objetivos compartidos, capaz de alcanzar a las poblaciones más vulnerables en la CM. La diversificación de dispositivos, el *counseling* y la mediación cultural han sido elementos clave en su éxito. El trabajo conjunto con ONG y centros sanitarios ha fortalecido la intervención comunitaria y mejorado la derivación asistencial. La Red detectó en 2023 más del 30% de los nuevos diagnósticos de VIH y el 15% de casos de sífilis.